

Hacer política

A partir de mi experiencia de trabajo en el Laboratorio Internacional de la Política del Psicoanálisis (LIPP), mi idea de la política ha cambiado. Hacemos política del psicoanálisis cuando recibimos a un sujeto y apostamos por el inconsciente. La política del psicoanálisis es el inconsciente. Es por el acto analítico que un sujeto entra en análisis.

Hacemos una apuesta y por la transferencia, por el saber supuesto un sujeto deviene analizante, y va haciendo su recorrido.

La Escuela de Lacan ofrece el pase para aquellos que deseen testimoniar acerca de lo que la experiencia ha supuesto, y cómo se ha producido ese pase de analizante a analista con la caída del sujeto supuesto saber.

Ahora bien, al final, para aquellos que han devenido analistas, no se trata solo de tener la capacidad de amar y trabajar de la que hablaba Freud, sino de poner a trabajar aquello que el análisis ha producido.

Colette Soler, en su comentario a la Nota Italiana de Jacques Lacan, dice que la capacidad de amar y trabajar no es suficiente, no asegura el porvenir del psicoanálisis. Éste requiere que haya una producción de saber. La tesis de Lacan es que el psicoanálisis puro, en intensidad, es el que condiciona la extensión. Es una tesis fuerte, y es por ello que desde el Acta de fundación, todos los textos institucionales, ligan la clínica con la política. Intensión y extensión están unidas, una lleva a la otra, como en la cinta de moebius, son inseparables. La Escuela otorga la garantía, el título de AME, Analista Miembro de la Escuela, constituido por el hecho de que ésta le reconoce “como psicoanalista que ha probado ser tal”. (1). El título de AE, Analista de la Escuela, estará reservado para aquellos que habiéndose presentado al pase, han sido nominados por el Cartel del Pase.

Ahora bien, no es con los títulos con lo que opera el analista. Cuando debemos operar nos autorizamos “del analista”, si es que lo hay, nos dice Lacan.

En su comentario de La Nota Italiana, Colette Soler, dirá que a lo largo de un análisis el sujeto puede llegar a una conclusión de imposibilidad y que en el pase se intenta determinar si el sujeto ha llegado a esta conclusión y como la soporta.

En el pase se intenta cernir algo del “deseo del analista”, que es otro modo de nombrar el ser del analista. Algo nuevo que antes no estaba y que se ha producido por el trabajo analítico.

Lacan hará una diferencia entre el funcionamiento como analista y el ser del analista. En la Nota Italiana se referirá a “que haya del analista”. Hace una diferencia entre el analista practicante, el que funciona, incluso puede hacerlo por hábito y el analista que se autoriza de su ser de analista.

Que haya del analista, es una probabilidad, y por otra parte, el analista no está todo el tiempo en esa posición, en ese lugar.

Unos años antes de “La Nota Italiana”, en el Seminario “El Reverso” dirá que el analista “trata de ocupar ese lugar arriba a la izquierda que determina su discurso, es precisamente porque no está ahí en absoluto por sí mismo” y continúa “es ahí donde estaba el plus de goce, el gozar del otro, adonde yo, en tanto profiero el acto psicoanalítico debo llegar”. En este mismo seminario, en el capítulo II se referirá a

la idea imaginaria de que el saber podría constituir un todo, se refiere a lo esférico y a cómo esta idea es inmanente a lo político. Unos años más tarde en "L' Etourdit" hablará del saber aesférico y del ausentido. La política del psicoanálisis es una política a contracorriente, pues el saber del inconsciente, es un saber que hace agujero, un rayo ilumina el cielo y al instante se hace la noche. Es un saber que nos lleva a re- comenzar cada vez. Esto supone una precariedad para los analistas y para la Escuela, pero a su vez es lo que nos anima a trabajar y a encontrarnos con lo nuevo.

El psicoanálisis es hoy tan subversivo como lo era en tiempos de Freud y su supervivencia depende de nosotros. Nuestra Escuela contribuye a hacerlo presente en el mundo de hoy y permite la formación de los analistas. Sabemos que hay un real en la formación del analista, que insiste y con el que tenemos que hacer también en nuestras instituciones.

Cora Aguerre 2 de febrero del 2024

Bibliografía

- 1- Lacan J. Nota Italiana en Textos fundadores. Directorio 2023- 2024
 - 2- Lacan J. Libro XVII "El Reverso del Psicoanálisis" 1969- 1970. Ed Paidós
 - 3-Lacan J Proposición del 9 de octubre de 1967 sobre el Psicoanalista de la Escuela en Textos Fundadores. Directorio 2023-2024
 - 4- Soler C. Comentario de la Nota italiana de Jacques Lacan.2007- 2008. Asociación Foro del Campo Lacaniano de Medellín.
- Lacan J. L' étourdit. Documento para uso interno. Centro de Investigación Psicoanálisis & Sociedad.

Citas:

- 1- Lacan J. Libro XVII "El Reverso del Psicoanálisis" P. 5